

DIARIO BALEAR

DEL MIERCOLES 3 DE AGOSTO DE 1825.

La Invencion de S. Esteban.

Sale el Sol á las 4 y 59 minutos, y se pone á las 7 y 1.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden comunicada por el Ministerio de Hacienda en 16 de junio último, declarando que los párrocos agraciados con prebendas tomen inmediatamente posesion de ellas, y no subsistan en los curatos en los dos años de vacantes.

El Señor Secretario del Despacho de Gracia y Justicia me dijo en 14 del mes próximo lo que sigue: En oficio de 6 de octubre del año próximo pasado me dijo V. E. que al mismo tiempo que el REY nuestro Señor se habia servido mandar que D. Josef María Muñoz, cura propio de la iglesia mayor parroquial de Almuñecar, y electo racionero de la catedral de Jaen, pagase sus adeudos de anualidades y media anata en el tiempo que bastase á cubrirlos, percibiendo solamente la mitad de las rentas, como se previno por punto general en orden de 27 de julio último para todos los nuevamente agraciados con prebendas y beneficios eclesiásticos, se habia enterado S. M. de la propuesta de V. E., acerca de si podrian subsistir los curas párrocos en sus curatos mientras pasasen los dos años de vacantes; pero que correspondiendo la decision de este asunto al Ministerio de mi cargo, tuvo á

2
bien resolver el REY nuestro Señor que V. E. me diese colocimiento de la espresa propuesta para la determinacion que fuese de su soberano agrado. A su consecuencia en Real orden de 29 del mismo mes de octubre se mandó al supremo Consejo de la Cámara que consultase lo que se le ofreciese y pareciese; y en la que elevó á S. M. en 27 de abril de este año ha hecho presente, entre otras cosas, que segun lo que han manifestado los prelados diocesanos, en contestacion á los informes que se les han pedido, y lo espuesto por el fiscal de la Cámara, la medida propuesta es contraria á las disposiciones canónicas y á la disciplina eclesiástica, porque las prebendas y curatos son beneficios incompatibles entre sí, como que ambos obligan á precisa residencia, y en el momento en que el cura toma posesion de la prebenda, deja de ser párroco, sin que tampoco pudiese ganar á un mismo tiempo la renta de dos beneficios residenciales, ademas del perjuicio que resultaria al Real patronato. Y habiendo dado cuenta de todo al REY nuestro Señor, por su soberana resolution de 12 del corriente, señalada de su Real mano, se ha servido resolver, conformándose con el parecer del supremo Consejo de la Cámara, que los curas párrocos, agraciados con prebendas, tomen inmediatamente posesion de ellas, sin que de ningun modo subsistan en sus curatos durante los dos años de vacantes. (G. de M.)

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.
Petersburgo 31 de mayo.

El dia 6 de este mes ha estallado en Nijui-Novgorod una tempestad terrible, que ha principiado á las seis de la tarde, y ha durado toda la noche; una casa de piedra de tres pisos, edificada en la ori-

3
la, y en el confluente del Oka y Volga ha sido destruida y arruinada por las olas; otra casa tambien de piedra ha sido muy maltratada: en el arrabal inferior la mayor parte del empedrado de las calles ha sido destruido y arrebatado; los cercados, y las puertas y ventanas de muchas casas han sido arrancadas. En el campo de la Feria han sido destruidas ó arrebatadas cinco posadas de madera, cuatro tabernas, cuatro cervecerías y otros edificios; un gran número de embarcaciones de distintos tamaños, algunas de ellas, cargadas de mercaderías, han sido arrancadas de sus áncoras ó amarras, y destrozadas y arrebatadas; como asimismo gran cantidad de madera de construccion.

El teniente coronel Klagen, jefe de policia de Nijui-Novgorod, y los comisarios de cuartel Khoniakoff, Lonkine y Bretz han dado pruebas en esta ocasion de la mayor intrepidez. Sin embargo de la oscuridad de la noche y de la violencia de la tempestad, volaron al socorro de los desgraciados que arrebatava el rio, y ayudados de algunos habitantes de la ciudad, tuvieron la dicha de librar de una muerte casi inevitable á 140 personas, y de salvar 15 naves, hasta 50 barcas, y una gran porcion de madera de construccion, valor de 1300 rublos. Gracias á sus esfuerzos, la pérdida ocasionada por esta desgracia no pasaba de 1000 rublos.

ALEMANIA.
Stuttgardt 13 de junio.
Ayer se recibió de Osenlla noticia de que S. A. I. la Archiduquesa María, esposa de S. A. I. el Archiduque Palatino, y hermana de S. M. la Reina de Wurtemberg, han dado felizmente á luz un Príncipe, á quien pusieron en el bautismo los nombres de Alejandro, Leopoldo, Fernando. El Príncipe re-

4
cien nacido y su ilustre madre disfrutaban la mejor salud.

ITALIA.

Roma 14 de junio.

Las fiestas de esta capital con motivo de la consagracion del Rey de Francia, han tenido, á pesar del mal temporal, la ostentacion debida á tan digno objeto, á que ha contribuido mucho el zelo del Embajador de S. M. y los cuidados de S. S.

En el obelisco erigido con este motivo se colocaron en sus cuatro fachadas inscripciones en caracteres egipcios, alusivas á manifestar el entusiasmo y alegría que reina en todos los corazones por tan fausto acontecimiento.

Este monumento adornado con caracteres del Oriente; estos trofeos erigidos con motivo de una fiesta en honor de la Francia, que se gloriará eternamente en el descubrimiento del alfabeto egipcio, han parecido ingeniosos y dignos de la general aprobacion.

FRANCIA.

Paris 23 de junio.

El Rey ha recibido despues de misa á S. M. el Rey y Reina de Wurtemberg, quienes se han despedido de S. M. Carlos x.

S. M. se ha dignado mandar remitir á Mr. Baour-Lormian una preciosa caja de oro guarnecida de brillantes en prueba de su satisfaccion por el poema que ha compuesto con motivo de la consagracion de S. M. Este poema está escrito en latin.

En la sesion que la academia de Ciencias y tuvo el 15 del pasado habló Mr. Humboldt sobre las variaciones horarias del barómetro hasta la altura de 1400 toesas sobre el nivel del mar, particularmente entre los trópicos; valiéndose para esto con especialidad de las observaciones que en el espacio de dos

años habian hecho en la república de Colombia Mrs. Boucingault y Ribero: resulta de estas investigaciones que Mr. Humboldt presentó en una tabla general, que incontestablemente ecsisten las mareas atmosféricas, que no reconocia aun en 1774 el padre Cotte, y que el barómetro experimenta bajo todas las latitudes en el espacio de 24 horas dos ascensos y dos descensos, fenómeno cuya ecsistencia en Europa ha demostrado Mr. Ramond.

Asimismo comunicó á la academia varias consideraciones geológicas sobre la América meridional en una memoria, cuyo resultado mas general es que las erupciones volcánicas parece que fueron comprimidas en esta parte del mundo despues de la formacion de las rocas primitivas. Sin embargo, añade, los ruidos subterráneos que se han oido en las cordilleras al tiempo de los últimos terremotos, prueban que esta masa encendida, cuya ecsistencia en el interior del globo no puede ponerse en duda, ecsiste, tanto allí como en otras partes; pero que el suelo le opone una resistencia que no puede vencer.

— Cada día se renuevan con mas vigor los ataques contra los jesuitas, dando á luz nuevos diarios y libritos que asestan sus tiros á este objeto de su odio. Acaba de entrar en la lid un nuevo campeón, un periódico que disfrazado antes con los colores del realismo, adoptó poco há un language parecido al de la monarquía. Hemos visto en él un discurso atroz contra los jesuitas; pero hemos de juzgar á estos por las imputaciones de sus enemigos, cuando lo natural seria averiguar ante todas cosas si en efecto han dicho ó sostenido lo que se les imputa? ¿Deben ser responsables los jesuitas franceses de los extravíos de los de todas las naciones; y los del día deben sufrir la pena del daño causado (si lo hubo) por los

jesuitas de toda época? ¿Será preciso proscribir á todos los sacerdotes porque haya habido y haya algunos que propaguen errores: y al redactor le parecerá justo que se prohiban todos los periódicos porque alguno sea detestable? Pero las doctrinas, se dice, sostenidas por los jesuitas, son de todo el cuerpo de la compañía, y ninguno de ellos las ha refutado. Aserción falsa, cuando los casuistas jesuitas han sostenido opiniones contrarias escribiendo y refutando unos las de otros, sin que se conozca doctrina alguna errónea comun á la sociedad. Véase la *Apología del instituto* por Ceruti: la *Memoria sobre el mismo* por Guiffet; y la *Verdad defendida*, que se ha anunciado últimamente. No olvidaremos un escrito que acaba de salir á luz bajo el título de *los Jesuitas en Francia*. Este folleto bosqueja la historia de los jesuitas y rebate las principales imputaciones de que son objeto. El autor, aunque lego, se muestra en su obra amigo de hacer justicia á unos hombres perseguidos cruelmente por espíritu de partido. Considera á los jesuitas con respecto solo á la Francia, y en el fondo es ciertamente lo que mas nos importa. Su obrita, que es bastante corta, pero escrita con candor y buena fe, puede acaso ser suficiente para disipar las prevenciones que originan en el espíritu de lectores confiados, los escritos violentos y las quejas amargas de que hace algunos años son objeto los jesuitas.

— Se anuncian grandes mudanzas en el ministerio prusiano. Mr. de Metz, gran presidente de la provincia prusiana de Sajonia, ha sido nombrado, segun se dice, ministro de Hacienda en lugar de Mr. Klewitz. El ministerio del comercio quedará enteramente suprimido, y se agregará al del Interior. Mr. de Hundt estará al frente de la seccion del comercio y de las manufacturas. Mr. de Bulou, que

habia desempeñado hasta ahora el puesto de ministro del Comercio, está nombrado gran presidente de la Silesia, con cuya calidad deberá residir de aqui adelante en Breslau.

= El cónsul general de la confederacion suiza en Milan tuvo el honor de ser admitido el 19 de mayo en una audiencia particular del Emperador de Austria para poner en manos de S. M. una carta de parte del directorio federal, tributándole sus respetos y el parabien por su venida á Italia. S. M. expresó al cónsul los sentimientos de amistad y de benevolencia que conservaria siempre hácia la Suiza. El Emperador á su regreso de Génova visitará la nueva carretera de Splugen.

= Mr. Gambard, astrónomo de Marsella, descubrió un nuevo cometa el 19 de mayo. No se ha podido ver hasta la noche del 27, en que la serenidad de la atmósfera permitió á los astrónomos de Paris el observarlo por la primera vez. Está inmediato á la estrella *Gamma Cassiopeae*, invisible á la vista natural, sin cola y sin disco aparente, siendo su forma nebulosa; pero se distingue fácilmente á pesar de la claridad de la luna. (G. de M.)

Palma 2 de agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 2 PARA EL 3.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

Mañana á las seis de la tarde pasará revista de Comisario en el Borne el Regimiento provincial, la que será intervenida por el Gobernador militar y político de esta plaza el coronel D. Salvador Valencia.= Socios.

AVISOS.

Una muger de 22 años de edad desea encontrar casa para servir en clase de costurera, sabe coser bien y planchar: darán razon en esta imprenta.

= Otra de 30 años desea tambien colocarse en clase de cocinera: darán razon en esta imprenta.

= El que quiera alquilar una habitacion moblada de moda con bastante comodidad, acuda á esta imprenta y darán razon.

= Una nodriza de 25 años de edad, cuya leche es de 5 meses desea encontrar una criaturita para criar. Darán razon en esta imprenta.

Funciones de iglesia.

Esta tarde á las cuatro la Rda. Comunidad de Dominicos cantará con toda solemnidad los maitines de su santo patriarca y padre Sto. Domingo de Gusman, y la música cantará laudes. Mañana dia del Santo se empezará la misa mayor á las diez con música y sermón que predicará el M. R. P. Mtro. Fr. Miguel Ferrer Ministro de los Trinitarios. Las vísperas se empezarán á las cuatro, y acabadas estas se rezará (patente S. M.) el santísimo Rosario. Visitando dicha iglesia desde las vísperas de hoy hasta mañana puesto el sol, se puede ganar una indulgencia plenaria.

En la iglesia de Sta. Catalina de Sena se cantarán hoy completas en honor del padre y patriarca Sto. Domingo de Gusman. Mañana misa mayor con música, será el orador el M. R. P. Fr. Antonio Pizá lector en sagrada teología, religioso del convento de S. Francisco de Asis; y por la tarde se rezará una parte del santísimo Rosario y sermón que predicará el M. R. P. L. Fr. Tomas Ramonell religioso dominico.

Hoy la Rda. Comunidad de religiosas del convento de Sta. Maria Magdalena tributa sus obsequios á su hermana la Bta. Catalina Tomas con solemne misa que cantará la misma.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.